

# Jornada banca ética

FRANCISCO JAVIER MENA MARTÍN

**E**n las últimas semanas estamos asistiendo a través de los medios de comunicación a un espectáculo inigualable que nos está mostrando con todo lujo de detalles cuál es el origen de la crisis económica global en la que nos encontramos, que no es otro que el tsunami financiero provocado por la quiebra de entidades hasta ahora desconocidas para el público general como Lehman Brothers, American International Group (AIG), etc.

También estamos constatando el enorme poder del mundo financiero, y cómo las decisiones que toman los directivos de una serie de entidades inician una cascada de acontecimientos que trae consigo quiebras de empresas, despidos, y lo que es más grave, hambrunas en muchos países.

Ante este panorama todos estaremos de acuerdo en que es urgente la creación de órganos de gobierno y supervisión que impidan que vuelvan a repetirse este tipo de gestiones, al menos erróneas cuando no delictivas en cuanto a enriquecimientos totalmente desmesurados.

Si la retransmisión por televisión de la caída del muro de Berlín supuso la imagen gráfica del fin de los regímenes comunistas del ámbito de la antigua Unión Soviética, quizás las declaraciones de la pasada semana en las que el señor Bush explicaba cómo, «en contra de su instinto» se veía obligado a intervenir en el sistema de libre mercado con nada menos que 750.000 millones de dólares, pueden suponer también el fin de una era, la del capitalismo brutal: ha quedado sobradamente demostrado que «el mercado» debe y tiene que ser controlado y supervisado puesto que, a su libre evolución, no produce más que desigualdades cada vez mayores, que se traducen en fortunas incalculables para unos pocos y miseria y pobreza para enormes masas de población.

Desgraciadamente hay muchos más aspectos que nos deben hacer cuestionar la ética de nuestros sistemas financieros. Uno de los más graves es la financiación de las empresas que fabrican y distribuyen armamento.

Existen listados exhaustivos de entidades bancarias que, utilizando nuestros ahorros y nuestra nómina, participan directa o indirectamente en operaciones relacionadas con el tráfico de armas. El lector interesado puede consultar la página web [www.bbvasinarmas.org](http://www.bbvasinarmas.org), para comprobar que prácticamente no hay ningún

banco ni ninguna caja de ahorros que esté libre de participar en este lucrativo negocio.

Ante este panorama muchas organizaciones sociales y muchos ciudadanos particulares vienen reclamando ¡No con mi dinero!, y han creado el caldo de cultivo en el que se han desarrollado diversas iniciativas de Banca Ética, algunas ya con varias décadas de recorrido.

Frente a la banca tradicional -implicada en inversiones en armas, paraísos fiscales, blanqueo de dinero negro procedente de la droga, fundamental en la distribución injusta de la riqueza en el mundo y, en definitiva, no ética-, la Banca Ética se podría definir como una alternativa viable y segura caracterizada por la naturaleza social de los proyectos que financia, el filtro ético de las empresas en las cuales invierte y la transparencia de sus acciones. Se trata de entidades financieras que hacen perfectamente compatible la rentabilidad económica con la consecución de objetivos sociales y medioambientales.

---

«Ante este panorama muchas  
organizaciones sociales y  
muchos ciudadanos  
particulares vienen reclamando  
¡No con mi dinero!»

---

Mañana sábado, 4 de octubre, la Coordinadora de ONG's de Castilla y León va a celebrar en Valladolid una jornada divulgativa sobre Banca Ética, dirigida al público general. En la propia Coordinadora puede recabarse toda la información sobre dicha jornada ([www.congdycyl.org](http://www.congdycyl.org), teléfono 983.145.135).

En España hay varias entidades de banca ética; las más representativas son tres: Triodos Bank ([www.triodos.es](http://www.triodos.es)), Fiare ([www.proyecto-fiare.com](http://www.proyecto-fiare.com)) y Oikocredit ([www.oikocredit.org](http://www.oikocredit.org)), todas ellas son YA una realidad, que esperemos se haga cada vez más presente entre nosotros.

---

Francisco Javier Mena Martín es voluntario de la Fundación Adsis, integrada en la Plataforma de Comercio Justo de la Coordinadora de ONG's de Castilla y León.